
БУ К ВА
И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О - П Р А В О В О Й  В Е С Т Н И К  М О С К О В С К О Й  Г О Р О Д С К О Й  Н О Т А Р И А Л Ь Н О Й  П А Л А Т Ы

БУКВА ЗАКОНА / № 4 / СЕНТЯБРЬ / 2013 ГОДА

ЗАКОНА
№ 4 / СЕНТЯБРЬ / 2013 www.mgnp. infoN O T A  L E XN O T A  L E X

В начале августа делегация Московской городской нотариальной палаты посетила Можайск, чтобы доставить 
в местный социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних подарки от столичного нотариата. 

М О Ж А Й С К И Й  Д Е С А Н Т

Осень – традиционное время напряженной 
работы над главным финансовым доку-
ментом столичного нотариата – бюджетом
Московской городской нотариальной пала-
ты. Об особенностях бюджетного процесса
мы беседуем с вице-президентом МГНП 
Ю.В. Иутиным, курирующим в Правлении
финансово-хозяйственную деятельность
палаты. 

Ю рий Васильевич, формирование
бюджета – основа финансово-
хозяйственной деятельности 
МГНП, на каких принципах

строится данная работа?
– Если говорить коротко, это обоснованность

конкретных статей расходов, необходимость в 
мероприятиях, которые планируются, и функ-
циональность бюджета, так как расходная часть
формируется на основании соответствующих
предложений комиссий Палаты, Управления де-
лами, а также конкретных нотариусов, поскольку 
мы стараемся вовлечь в бюджетный процесс всех

членов нашего московского нотариального со-
общества.

Как обычно происходит формирование 
бюджета на следующий год в МГНП? 

– Как я уже говорил, работа над бюджетом на-
чинается с того, что все участники процесса на-
правляют свои предложения в Комиссию по во-
просам финансово-хозяйственной деятельности 
и бюджету (коротко – Бюджетная комиссия),  и
не прекращается вплоть до окончательного
утверждения проекта документа Правлением, 
который затем  представляется Общему собра-
нию нотариусов для принятия.

Когда сверстан первый проект бюджета и 
есть понимание возможности исполнения ак-
туальных задач для нашего сообщества, про-
водится расчет размеров взносов каждого но-
тариуса. После чего Бюджетная комиссия и 
Правление палаты соизмеряют предложенную 
сумму взносов с финансовыми возможностями 
наших коллег. Поэтому все очень просто, ясно 
и открыто.

Основные направления бюджета формируются 
уже по сложившейся с годами практике. Прежде 
всего, это  обязательные платежи: аренда, ком-
мунальные услуги, ремонт и содержание поме-
щений, налоги, оплата связи и услуг банка,  за-
работная плата сотрудникам.

Что касается выплат членских взносов в
ФНП, они установлены Собранием представите-
лей нотариальных палат, и здесь мы не вправе 
что-либо менять. Как известно, они составля-
ют 1,25% от валового дохода нотариусов и по-
ступают в МГНП, а затем перечисляются феде-
ралам. 

Окончание на стр. 6

Б Ю Д Ж Е Т  П А Л А Т Ы  –  Э Т О  З А К О Н 
Подробности читайте на стр. 5
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В Московском государственном юриди-
ческом университете им. О.Е. Кутафина 
(МГЮА) для столичных нотариусов со-
стоялся очередной «круглый стол» по

вопросам оформления наследства. Организато-
рами мероприятия выступили Комиссия Москов-
ской городской нотариальной палаты по рассмо-
трению вопросов применения законодательства 
о наследстве и Комиссия по повышению профес-
сиональной подготовки.

Основной темой «круглого стола» стал во-
прос ведения документации при оформлении 
наследственных дел. Информацией по этому

поводу поделилась председатель Комиссии 
МГНП по делопроизводству и работе с архива-
ми М.Н. Харчева.

Также член Правления МГНП З.Л. Ништ и 
председатель Комиссии по рассмотрению вопро-
сов применения законодательства о наследстве 
А.С. Цветкова ответили на вопросы коллег, ка-
сающиеся особенностей наследования по праву
представления, взимания нотариального тарифа 
при выдаче свидетельства о праве на наследство,
а также возможностей ознакомления наследников
с наследственным делом.

А рбитражный суд Москвы поддержал 
позицию ГНП в споре с ФАС.

Арбитражный суд Москвы 15 июля 
вынес решение по иску Московской 

городской нотариальной палаты к Федеральной 
антимонопольной службе. 

Напомним, что МГНП оспорила в суде приказ
ФАС от 16 апреля этого года о проведении провер-
ки деятельности палаты на предмет соответствия 
антимонопольному законодательству. В частно-
сти, ведомство хотело получить подтверждение 
признаков сговора нотариусов в установлении 
тарифов на их услуги. По мнению палаты, нота-
риальная деятельность не входит в компетенцию 
ФАС, так как нотариусы не являются хозяйствую-

щими субъектами, а конкуренция в нотариальной 
деятельности недопустима.  В свою очередь МГНП
не может являться субъектом, подпадающим под 
действие Закона о защите конкуренции, поскольку 

палата не осуществляет предпринимательскую
деятельность и не координирует экономическую
сторону работы нотариусов.  

В связи с этим истец просил суд признать при-
каз ФАС недействительным. Арбитражный суд Мо-
сквы поддержал позицию нотариусов Москвы и
решил отменить приказ.

Правление МГНП благодарит нотариуса Москвы 
Ольгу Михайловну Колесникову, а также руково-
дителя отдела по методической работе А.А. Сагина
и стажера палаты Л.Б. Зубовского, принимавших
участие в процессе, за высокий профессионализм 
и безупречное выполнение поручения по пред-
ставлению интересов МГНП в Арбитражном суде
Москвы.

СНОВА ЗА ПА Р ТЫ

В Московском государственном юридическом 
университете им. О.Е. Кутафина (МГЮА) 
2 октября начинают работу курсы по по-
вышению квалификации для нотариусов и 

работников нотариальных контор Москвы. Набор
слушателей осуществляется в вечернюю и дневную

группы. Срок обучения в первой со 2 октября по 
4 декабря по четыре академических часа два раза в
неделю. Для дневной группы занятия начнутся в тот
же день и продлятся до 17 октября в режиме по шесть
академических часов ежедневно с понедельника по 
пятницу.

Запись на курсы ведется по телефонам:
(499) 244–85–85, (499) 244–86–80.

Российская академия адвокатуры и нотариа-
та (РААН) также объявляет набор слушателей для 
прохождения Высших курсов повышения квалифи-
кации нотариусов РФ. Первый поток слушателей
курсы примут 7 октября. Продолжительность обуче-
ния – две недели. Заявки принимаются по телефонам:
(495) 917-36-80, 8-909-697-58-41, а также по e-mil:
fedotova_krkn@rambler.ru

Н А С Л Е Д С Т В О :  В О П Р О С Ы  И  О Т В Е Т Ы

Ф А С ,  Т Ы  Н Е  П Р А В !

П редседатель Правительства РФ Д.А. Медведев 25 июля провел 
рабочее совещание по вопросам развития нотариата в части не-
обходимости введения обязательной нотариальной формы сде-
лок с недвижимостью.

В совещании приняли участие первый заместитель Председателя Пра-
вительства И.И. Шувалов, заместитель Председателя Правительства – ру-
ководитель Аппарата Правительства С.Э. Приходько, министр юстиции 
А.В. Коновалов, министр экономического развития А.В. Улюкаев, помощ-
ник Президента РФ – начальник Государственно-правового управления 
Президента Л.И. Брычева, советник Президента РФ по правовым вопросам 
В.Ф. Яковлев, статс-секретарь – заместитель министра юстиции Ю.С. Люби-
мов, заместитель министра юстиции Е.А. Борисенко, президент Федераль-

ной нотариальной палаты М.И. Сазонова. Московскую городскую нотари-
альную палату представил президент К.А. Корсик.

По итогам совещания Минюсту России поручено в целях совершенство-
вания нотариальной деятельности в РФ обеспечить в установленном поряд-
ке разработку Проекта федерального закона о нотариате, направленного, в 
том числе, на повышение гарантий юридической чистоты и публичности
сделок, совершаемых с участием нотариуса. Кроме того,  до 15 октября Мин-
юст РФ должен проработать вопрос о проведении в отдельных субъектах РФ
эксперимента, направленного на повышение привлекательности соверше-
ния сделок с недвижимым имуществом в нотариальной форме, в том числе
путем осуществления государственной регистрации таких сделок в упро-
щенном порядке.

Новости коротко

В  П О Л Е  З Р Е Н И Я  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

Н а телеканале «Закон-ТВ» обсудили роль нотариуса при удостоверении сделок с недвижимостью. От нотариального сообщества в дискус-
сии приняла участие нотариус Москвы, член Правления Московской городской нотариальной палаты Александра Игнатенко. Ее оппо-
нентом выступил Алексей Коневский, партнер юридической компании «Пепеляев групп». С записью программы можно ознакомиться на
сайте МГНП.

П равление МГНП  приняло решение об оказании материальной помощи коллегам, пострадав-
шим в результате наводнения в Хабаровском крае, Еврейской автономной и Амурской обла-
стях. Средства будут перечислены в нотариальные палаты регионов, которые и займутся их 
распределением между нотариусами, чье жилье и личное подсобное хозяйство пострадали.

Кроме того, палата обратилась к нотариусам Москвы с призывом по возможности помочь коллегам указанных
регионов и перечислить денежные средства на расчетные счета нотариальных палат.

НО ТА РИУС VS А ДВ ОКАТ

П О М О Щ Ь  П Р И А М У Р Ь Ю
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В этом году волейбольный турнир памяти Виктора Сергеевича Ре-
пина пройдет 25–26 октября во Дворце спорта «Динамо» по адре-
су: город Москва, ул. Лавочкина, дом 32.

Организаторы надеются, что юбилейные по счету соревнования 
соберут как постоянных участников, так и новые команды, которые пораду-
ют зрелищной игрой и подогреют азарт спортивной борьбы. Тем более, что 
в год 20-летия набюджетного российского нотариата это лучший повод от-
дать дань памяти одному из его создателей, первому президенту Московской 
городской и Федеральной нотариальных палат, а также большому любителю 
спорта и волейбола, в частности, Виктору Сергеевичу Репину. 

Волейбольные сборные Московской городской нота-
риальной палаты неизменно были претендентами на 
самые высокие результаты, но для победы всегда важна 
поддержка болельщиков. Президент МГНП К.А. Корсик
приглашает нотариусов Москвы, сотрудников  нотари-
альных контор прийти во Дворец спорта «Динамо», что-
бы поддержать наши команды в борьбе за победу. 

Организацией турнира занимается Комиссия по физкультурно-оздоро-
вительной, спортивной и культурно-массовой работе МГНП. Заявки на уча-
стие в турнире необходимо высылать до 10 октября 2013 года. 

МОСКОВСКАЯ ГОРОДСКАЯ НОТАРИАЛЬНАЯ ПАЛАТА ПРИГЛАШАЕТ НА V ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ ТУРНИР

И зменения коснулись правил соверше-
ния сделок, в том числе выдачи до-
веренностей, оснований признания
сделок недействительными, порядка

исчисления сроков исковой давности.
Федеральный закон уточнил понятия нотари-

ального удостоверения сделки. Согласно новой ре-
дакции пункта 1 статьи 163 Гражданского кодекса
РФ нотариальное удостоверение сделки означает
проверку законности сделки, в том числе нали-
чия у каждой из сторон права на ее совершение, и
осуществляется нотариусом или должностным ли-
цом, имеющим право совершать такое нотариаль-
ное действие, в порядке, установленном законом о 
нотариате и нотариальной деятельности.

Впервые в гражданском законодательстве уста-
новлено специальное регулирование юридически
значимых сообщений (статья 165.1 Гражданского 
кодекса РФ). Положения об этом касаются момента
доставки (юридического получения) сообщений, с 
которыми закон или сделка связывают гражданско-
правовые последствия для другого лица. Такие со-
общения считаются полученными с момента их
доставки адресату или его представителю. Если же
сообщение было направлено, но не было получено 
или прочитано по причинам, зависящим от адреса-
та, то такое сообщение считается доставленным.

Одним из ключевых изменений, важным для но-
тариусов, является изменение срока действия до-
веренности. Законом введена новая редакция аб-
заца 1 пункта 1 статьи 186 Гражданского кодекса
РФ, в котором указано, что если в доверенности не 
указан срок ее действия, то она сохраняет силу в 
течение года со дня ее совершения. В приведенной
редакции закона отсутствуют положения, ограни-
чивающие срок действия доверенности тремя года-
ми. Из этого можно сделать вывод, что с 1 сентября
2013 года в доверенности можно будет установить
любой срок ее действия.

Законом прямо закреплено правило о том, что 
представитель, передавший полномочия другому 
лицу в порядке передоверия, не утрачивает сво-
их полномочий по первоначальной доверенности. 
Иное может быть указано в доверенности или в за-
коне (пункт 6 статьи 187 Гражданского кодекса РФ).

В пункте 3 статьи 187 Гражданского кодекса РФ 
предусмотрены новые исключения из общего пра-
вила о нотариальном удостоверении доверенности, 
выдаваемой в порядке передоверия.

В указанной норме установлено, что она не при-
меняется к доверенностям, выдаваемым в порядке 
передоверия юридическими лицами, руководителя-
ми филиалов и представительств юридических лиц.

Еще одна новелла законодательства – возмож-
ность последующего передоверия. Однако, что-
бы воспользоваться данным правом, оно должно 
быть предусмотрено в законе или в первоначаль-

ной доверенности (пункт 7 статьи 187 Граждан-
ского кодекса РФ в редакции Закона).

Законом уточнены основания прекращения 
и отзыва доверенности. В частности, статья 188
Гражданского кодекса РФ дополнена новым осно-
ванием прекращения доверенности – введение в
отношении представляемого или представителя 
такой процедуры банкротства, при которой соот-
ветствующее лицо утрачивает право выдавать до-
веренности.

Важные новеллы включены в пункты 1 и 2 ста-
тьи 189 Гражданского кодекса РФ. Закон предусма-
тривает, что об отмене доверенности может быть 
сделана публикация в официальном издании, в ко-
тором размещаются сведения о банкротствах. При 
этом третьи лица считаются извещенными об от-
мене доверенности по истечении одного месяца со
дня указанной публикации, если они не были из-
вещены об этой отмене ранее.

Заявитель должен нотариально засвидетель-
ствовать свою подпись на заявлении об отмене до-
веренности.

В законе также установлено, что если третьему
лицу предъявлена доверенность, о прекращении
которой оно не знало и не должно было знать, то
права и обязанности, приобретенные в результате
действий лица, полномочия которого прекращены, 
сохраняют силу для представляемого и его право-
преемников. 

Одним из главных изменений в части института 
представительства является введение безотзывной 
доверенности. Безотзывной доверенности посвя-
щена статья 188.1 Гражданского кодекса РФ.

Безотзывная доверенность выдается в целях ис-
полнения или обеспечения исполнения обязатель-
ства, представляемого перед представителем или 

лицами, от имени или в интересах которых дей-
ствует представитель.

Данная норма корреспондируется с новой ре-
дакцией пункта 3 статьи 182 Гражданского кодекса
РФ, в соответствии с которой теперь представитель
может совершать сделки от имени представляемо-
го в отношении себя лично, а также в отношении 
другого лица, представителем которого он одно-
временно является, в  случаях, предусмотренных
законом.

Безотзывная доверенность может быть выдана
только лицом, осуществляющим предпринима-
тельскую деятельность. Указание на безотзыв-
ность должно прямо содержаться в самой дове-
ренности.

Следует отметить, что сам термин «безотзывная 
доверенность» не означает, что эта доверенность
никогда не может быть отменена. Основания от-
мены могут содержаться в самой доверенности. 
Кроме того, такая доверенность в любом случае 
может быть отменена после прекращения того 
обязательства, для обеспечения или исполнения 
которого она была выдана, а также в любое время 
в случае злоупотребления представителем свои-
ми полномочиями, а равно возникновения обсто-
ятельств, очевидно свидетельствующих о том, что 
такое злоупотребление возможно в будущем.

Согласно пункту 2 статьи 188.1 Гражданского 
кодекса РФ безотзывная доверенность должна быть
нотариально удостоверена. Лицо, которому выдана
безотзывная доверенность, не может передоверить
совершение действий, на которые оно уполномо-
чено, другому лицу, если иное не предусмотрено в
доверенности.

Еще одной новеллой Гражданского кодекса яви-
лось установление предельного срока исковой 
давности, который составляет десять лет со дня 
нарушения права, для защиты которого этот срок 
установлен. Данное изменение вызвано необхо-
димостью обеспечить стабильность гражданского 
оборота и тем самым защитить права и законные 
интересы его участников.

Правление Московской городской нотариаль-
ной палаты 3 сентября 2013 года приняло реше-
ние поручить Комиссии по методической работе 
и изучению практики применения законодатель-
ства в сфере нотариата подготовить соответствую-
щие разъяснения по вопросам применения новелл 
гражданского законодательства.

В случае возникновением у Вас каких-либо во-
просов, касающихся практики применения всту-
пивших в силу изменений в гражданское законо-
дательство, Вы можете направить их в письменной 
форме на электронный адрес mgnpinfo@notary.ru 
с пометкой «Для Методической комиссии».

К.А. КОРСИК, президент МГНПКК

Д О В Е Р Е Н Н О С Т Ь  П О - Н О В О М У
С 1 сентября 2013 года вступили в силу изменения в Гражданский кодекс Российской Федерации, внесенные  Федеральными 
законами от 07.05.2013 № 100-ФЗ и от 02.07.2013 № 142-ФЗ.
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Как многим уже известно, 3 июля 2013 года Государственной Думой Российской Федерации единогласно принят в первом чтении
законопроект № 293340-6 (далее для простоты – «законопроект»), вносящий ряд изменений в Основы законодательства РФ о 
нотариате, Закон РФ «О залоге» и Гражданский кодекс РФ.

З аконопроект разработан с участием, в
том числе, представителей Московской 
городской нотариальной палаты и пред-
назначен как для совершенствования за-

конодательства о залоге движимого имущества,
так и для решения ряда проблем, существующих в
нормативно-правовом регулировании нотариаль-
ной деятельности.

Законопроект в первом чтении имеет некото-
рые недоработки, что связано с необходимостью 
его принятия до вступления в силу федерального 
закона от 2 октября 2012 года № 166-ФЗ (далее – 
Закон 166-ФЗ), а также с крайне напряженной 
ситуацией в области оплаты за совершение нота-
риальных действий. Сжатые сроки работы тоже 
ограничили возможности по более глубокому
изучению мнения всех заинтересованных лиц по 
поводу законопроекта. Кроме того, по непонят-
ным причинам документ был внесен в Думу без
имевшейся в нем последней статьи, содержавшей 
ряд переходных положений. Но в значительной 
мере эти проблемы будут исправлены уже ко вто-
рому чтению, и есть большая надежда, что в окон-
чательном своем виде законопроект будет лишен
существенных недостатков.

Часто задают вопрос, зачем было нужно вносить
изменения в Основы законодательства РФ о нота-
риате, и критикуют МГНП за инициативы по вне-
сению таких изменений, ссылаясь на то, что уже 
буквально на подходе проект всеобъемлющего 
федерального закона о нотариате и нотариаль-
ной деятельности. Действительно, если бы вопрос
о принятии такого закона был бы делом решен-
ным и документ ожидался в ближайшие дни или 
недели, наверное, вносить точечные, адресные 
изменения в нормы Основ было бы излишним, и 
следовало бы ограничиться совершенствованием
законодательства о залогах движимого имущества,
уведомлениях о залоге движимого имущества и их 
регистрации в Единой информационной системе 

нотариата. Однако вопрос пока остается откры-
тым, и в перечне мероприятий плана реализации
государственной программы РФ «Юстиция», при-
нятом недавно Правительством и опубликован-
ном на сайте Министерства юстиции РФ, внесение
проекта закона отложено до июня 2014 года. 

Если принятие ФЗ «О нотариате и нотариальной
деятельности» откладывается, да и вопросов он 
вызывает немало, то почему бы до его появления
не принять меры к совершенствованию существу-
ющего правового регулирования? Никто ведь не
мешает учесть опыт этих изменений при приня-
тии всеобъемлющего нового закона о нотариате!

Но это все пока о причинах, которые вызвали
«наш» законопроект к жизни. Важнее, однако, по-
говорить о его правовом наполнении и о тех заме-
чаниях, которые возникли в процессе подготовки
его ко второму чтению.

Я бы выделил несколько больших блоков:
1. Совершенствование законодательства, ка-

сающегося регистрации уведомлений о залоге
движимого имущества и самого залога движимого
имущества.

Здесь разработчики законопроекта хотели вве-
сти возможность внесудебного обжалования за-
логодателем необоснованного внесения записи в 
этот реестр. Также были предложены изменения, 
направленные на возможно большее упрощение
работы по заполнению и подаче уведомлений. 
Но самое главное: предлагаются изменения, на-
правленные на изменение некоторых принципов 
залогового права России в отношении движимо-
го имущества, а именно, если залог не доведен до
общего сведения каким-либо из предусмотренных
проектом способов, то, за исключением заклада, 
залог не обременяет движимое имущество. Иначе
урегулирован проектом также вопрос о приорите-
те залогодержателей по вопросу обращения взы-
скания при наличии нескольких залогов одного
объекта имущества.

Однако по реакции большинства заинтере-
сованных лиц очевидно, что в существующей
редакции законопроект сильно усложняет рабо-
ту нотариуса с реестром уведомлений о залоге
движимого имущества. Поэтому очень возможно, 
что ко второму чтению разработчики откажутся
от совершения нотариального действия по реги-
страции возражения залогодателя на запись в ре-
естре и практически наверняка будет исключено
действие по проверке согласия залогодателя на
регистрацию уведомления. Кроме того, вместо
радикального изменения существа залога мы ре-
шили ограничиться более мягкими формулиров-
ками, которые приводят к тем же практическим 
результатам, но не вызывают отторжения, сделав 
акцент на уведомлении третьих лиц.

2. Совершенствование законодательного регу-
лирования Единой информационной системы но-
тариата, создание электронного реестра нотари-
альных действий.

В этом направлении предпринята попытка уни-
фицировать предусмотренные Законом № 166 

реестры брачных договоров, доверенностей, за-
вещаний в рамках одного реестра нотариальных 
действий. Планировалось также создать реестр 
электронных образов нотариальных документов – 
по существу электронный архив нотариуса, но эта 
идея по итогам обсуждения законопроекта была 
для России преждевременна, и от нее, видимо,
придется пока отказаться. К сожалению, вызывает 
сомнение готовность нотариусов страны к скани-
рованию и передаче больших массивов информа-
ции по сети «Интернет», хотя в целом, по мнению 
разработчиков законопроекта, нотариат России 
готов к работе в электронном реестре Единой ин-
формационной системы нотариата.

В настоящее время на базе ЕИС нотариата уже 
тестируется предварительная версия электрон-
ного реестра нотариальных действий, которая 
должна стать базой как для реестров, предусмо-
тренных Законом № 166, так и в случае принятия 
законопроекта базой для «унифицированного»
электронного реестра нотариальных действий.
Соответственно, в случае принятия проекта не-
обходимость в создании разрозненных реестров
доверенностей, брачных договоров, завещаний 
просто отпадает.

3. Реформа законодательного регулирования 
платы за совершение нотариальных действий и 
оказание нотариусами услуг правового и техни-
ческого характера.

Несмотря на значимость этого блока, возник ряд
проблем юридико-технического характера, свя-
занных с необходимостью пакетного изменения 
Налогового кодекса, без которых корректировать
тарифы достаточно проблематично, поэтому о под-
робностях этого блока говорить пока воздержусь.

4. Отдельные изменения в законодательство о 
нотариате, касающиеся некоторых нотариальных 
действий или пробелов или недостатков в законе. 

В частности, имеются нормы об удостоверении 
предусмотренных федеральным законом согласий,
несколько изменяется правовое регулирование 
в области свидетельствования верности копий и 
подлинности подписей. Важным, хотя и подверга-
емым критике, решением является запрет свиде-
тельствования подлинности подписи на докумен-
тах, представляющих собой изложение сделки.

Ко второму чтению, вероятно, придется отка-
заться от идеи, что копии с документов, исходящих 
от физических лиц, можно заверять без свиде-
тельствования подлинности их подписи. Я лично 
не согласен с тем, что нотариату нужен этот за-
прет, но отмена его вызывает возражения со сто-
роны ряда коллег и представителей Министерства 
юстиции. Как мне представляется, это как раз тот 
случай, когда запрет продиктован не обществен-
ным интересом, а неточным пониманием корпора-
тивного интереса и функций нотариуса.

5. Изменения, призванные помочь нотариусам
и нотариальным палатам в деле приобретения в
собственность помещения для своей деятельности,
а также защитить от необоснованных претензий 
ФАС РФ.

КОРРЕКТИРОВКИ ОСНОВ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА РФ О НОТАРИАТЕ: 

П О Ч Е М У  И  К А К



БУКВА ЗАКОНА / № 4 / СЕНТЯБРЬ / 2013 ГОДА                                                                                   5

Этот блок позволит нотариусам и палатам выкупать арендо-
ванные под контору, палату, архив государственные или муни-
ципальные помещения (при условии, конечно, что они выстав-
ляются на продажу). А в статью 1 Основ планируется включить
норму о запрете ценовой конкуренции нотариусов и неприме-
нимости к ним антимонопольного закона.

Не исключено, что ко второму чтению удастся включить в за-
конопроект еще и норму о преимущественном праве аренды по-
мещения под нотариальную контору или нотариальный архив
без проведения конкурса.

Хотелось бы сказать несколько слов о роли законопроекта в
нынешней ситуации.

Как одному из разработчиков мне нелегко быть полностью
объективным. Тем не менее я убежден, что проделана очень
большая и позитивная работа в целях улучшения как функ-
ционирования нотариата России, так и гражданского оборота в
стране, в частности, в области залогового обеспечения кредитов
и кредитования в целом. То, что из-за противодействия банков-
ского лобби, ФНП и, к сожалению, Министерства юстиции РФ не 
было как следует продумано при принятии Закона № 166 (пи-
савшегося в результате, без преувеличения, за два дня), новым
законом будет надлежаще отрегулировано. 

Законопроект внутренне не связан с конфликтами в нота-
риальном сообществе, его принятие никак не может повредить
разработке и принятию всеобъемлющего федерального закона о 
нотариате, кто бы ни внес его в Думу. Споры, которые усиленно 
пытаются раздуть вокруг него, свидетельствуют лишь о том, что 
те или иные руководители опасаются роста политического вли-
яния МГНП, при чьей поддержке был разработан законопроект. 
Однако это нельзя называть недостатком проекта, скорее уж, это 
недостаток тех людей, которые цепляются за «власть» над нота-
риатом.

Тем, кто утверждает, что законопроект сделан под интересы 
нотариусов, работающих в мегаполисах, в той же Москве, скажу,
что в основу предложений легла информация, присланная нам
нотариусами 79 субъектов РФ, и значительное большинство от-
зывов содержали положительную оценку законопроекта. 

Для всего нотариального сообщества России законопроект
полезен тем, что дает нотариусу новые возможности и права,
но вовсе не в ущерб интересам общества, государства и част-
ных лиц. 

Да, законопроект пока еще не идеален, но те недоработки, ко-
торые имеются, можно исправить ко второму чтению, и сделать
это было бы несложно в условиях сотрудничества, а не противо-
стояния. 

В связи с этим не может не огорчать позиция, занятая руково-
дителями отдельных региональных нотариальных палат и ФНП,
которые пытаются представить законопроект как некую аль-
тернативу всеобъемлющему законопроекту о нотариате, разра-
батываемому МЮ РФ. Наши критики из нотариата выпячивают
отдельные недостатки «нашего» законопроекта, порой словно 
«ябедничают» государственным органам, что в случае его при-
нятия будто бы в разы повысятся доходы нотариуса при его 
недостаточной, по их мнению, ответственности и подконтроль-
ности (конечно же, государству). Искаженно подается норма за-
конопроекта о том, что при совершении нотариального действия 
на основании заявления или иного документа, подписанного 
квалифицированной электронной подписью, явка такого лица
не требуется – «толкователи» предпочитают игнорировать по-
ложение, прямо указывающее, что это может быть только такое 
действие, для которого подобная возможность предусмотрена
федеральным законом. Кроме того, создается ощущение, что они 
просто не заметили изменений в статьи 42 и 44 Основ законо-
дательства РФ о нотариате, внесенные Законом № 166, которые 
уже установили возможность совершения нотариального дей-
ствия по регистрации уведомления о залоге движимого имуще-
ства в отсутствие заявителя.

И на таких аргументах делается вывод о вредности и недо-
пустимости принятия законопроекта. Очень хотелось бы верить,
что это просто недопонимание, а вовсе не политическая борьба
во имя своих личных интересов.

И.В. РАДЧЕНКО, ОО
член Правления МГНП 

М О Ж А Й С К И Й  Д Е С А Н Т
Почти два месяца в МГНП проходила акция по сбору средств, а также детских

вещей, игрушек для можайского центра. На выделенные из бюджета палаты деньги
были куплены телевизор и посудомоечная машина. В результате огромные багажные 
отсеки автобуса, который отправился в Можайск, были заполнены до отказа (и это 
при том, что посудомоечная машина была доставлена к месту назначения заранее), а
телевизор пришлось грузить непосредственно в салон. В сумках, коробках, пакетах
были детская обувь, одежда, игрушки, книжки, наборы для творчества, спортивный
инвентарь – все, что необходимо подрастающему поколению для нормального раз-
вития и интересного времяпрепровождения.

Многие нотариусы  отправились в эту поездку семьями, чтобы показать пример 
собственным детям.

Программа поездки также включала посещение военно-исторического музея Бо-
родино, который находится в окрестностях Можайска. Представители МГНП ознако-
мились с экспозицией и совершили экскурсию по знаменитому Бородинскому полю. 

В социально-реабилитационном центре делегацию встретила директор Валентина
Васильевна Якубович. Она рассказала гостям о работе учреждения, показала поме-
щения. По ее словам, центр держится наплаву  исключительно благодаря частным
пожертвованиям. Администрация, воспитатели своими силами, проявляя чудеса
фантазии, облагораживают залы, коридоры, лестницы.

Встреча с воспитанниками центра состоялась в актовом зале. Все они, от мала до 
велика, очень обрадовались подаркам и, перебивая друг друга, говорили «спасибо». 
Расчувствовавшись, гости тут же распаковали несколько сумок и каждому вручили
персональную игрушку.

Центр работает как с сиротами, так и с детьми из неблагополучных семей, ко-
торые находятся здесь в режиме дневного пребывания. Нередко, как рассказыва-
ет Валентина Васильевна, ребенок поступает к ним в совершенных обносках. Его 
одевают, обувают и после оформления документов направляют в соответствии с 
возрастом или в дом малютки, или детский дом,  или в училище – получать профес-
сию. За год детский коллектив может обновиться полностью не один раз, и средств, 
выделяемых государством, постоянно не хватает. Бывали случаи, когда детям при-
ходилось ждать своей очереди на зимнюю прогулку, потому что теплой одежды 
определенных размеров не хватало.

Центр также занимается медицинской и социальной реабилитацией детей-
инвалидов. К примеру, девочку, страдающую тяжелым пороком развития нервной
системы, здесь научили ходить. 

Познакомившись с жизнью центра и сравнив его обеспечение с аналогичными
учреждениями столицы, нотариусы Москвы высказали предложение переориентиро-
вать благотворительную деятельность  МГНП на Московскую область и другие регио-
ны России.

В конце визита гостей ждал чай с настоящими домашними пирогами. Чувствова-
лось, что испечены они с любовью и большим мастерством, как, по всей видимости,  
всё, что делается в Можайском  социально-реабилитационном центре для несовер-
шеннолетних. 

P.S. В преддверии 1 сентября нотариусы Москвы вновь посетили Можайский
социально-реабилитационный центр для несовершеннолетних и привезли его вос-
питанникам вещи, необходимые для начавшегося учебного года: обувь, одежду, кан-
целярские принадлежности.

Окончание. Начало на стр.1
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В своей предвыборной программе прези-
дент К.А. Корсик выступал за экономное ис-
пользование средств палаты. Эта задача вы-
полняется?

– Да. И здесь хотелось бы отметить очень важ-
ную, положительную роль Ревизионной комис-
сии МГНП, возглавляет которую Т.В. Фролова.
По всем без исключения вопросам расходова-
ния бюджетных средств она тесно сотрудничает
с Бюджетной комиссией, Управлением делами,
Правлением палаты. При необходимости мы со-
бираемся таким составом, чтобы подвести итоги 
квартала, проверить обоснованность тех или 
иных расходов, внести корректировки. На этих 
совещаниях мы принимаем критику со сторо-
ны Ревизионной комиссии, и это помогает нам
совершенствовать финансово-хозяйственную 
деятельность палаты. Как говорится, товарище-
ское плечо мы в этой работе чувствуем, и такая 
практика работы в режиме он-лайн дает хоро-
шие результаты, в том числе, и по экономии 
средств. 

К примеру, в этом году отказ от аренды зала 
Церковных Соборов в храме Христа Спасителя 
для проведения Общего собрания сэкономил для 
нас 1 миллион 200 тысяч рублей. Не говоря уже 
о морально-нравственных аспектах этого реше-
ния – среди нас есть люди разного вероиспо-
ведания, а мы всех ведем в православный храм.
Мониторинг и умелые переговоры позволили 
сберечь еще 700 тыс. рублей по статье «Коллек-
тивное страхование деятельности нотариусов». 

Конечно, в этом году значительные расходы
палатой сделаны на празднование 20-летия не-
бюджетного нотариата. Но, с другой стороны,
какой же хороший получился праздник! Наши 
коллеги, друзья из регионов России, из других 
стран приехали поздравить нас, и как же здесь
не проявить наше исконно российское гостепри-
имство, тем более что поводом послужила такая 
серьезная дата.

Время от времени на заседаниях Правле-
ния принимаются решения о корректировке
бюджета, чем это продиктовано?

– Безусловно, порою возникает необходимость
в перегруппировке средств, решением Общего 

собрания Правление имеет такие полномочия. 
Например, в этом году во многом благодаря пред-
седателю Комиссии по повышению профессио-
нальной подготовки нотариусов Е.О. Лексаковой
было достигнуто разнообразие форм обучения
нотариусов, возросла интенсивность обучения
в целом. В результате запланированные на весь 
бюджетный год средства были израсходованы за 
шесть месяцев, поэтому по решению Правления
были дополнительно выделены еще 600 тыс. ру-
блей со статьи «Экспертные исследования». 

Мы исходим из того, что бюджет – это, безу-
словно, закон для Правления, но на практике воз-
никают ситуации, на которые необходимо опе-
ративно реагировать. И в данном случае нужно
было направить часть средств на обучение на-
ших коллег. 

В Правлении МГНП вы курируете ра-
боту Комиссии по вопросам финансово-
хозяйственной деятельности и бюджету, что
изменилось в работе комиссии за последние 
два года?

– В этом отношении, к счастью, мало что ме-
няется, и это хорошо. Работа Бюджетной комис-
сии, которую с самого момента ее создания вот 
уже 13 лет возглавляет Л.Н. Гончарова, доведена
практически до совершенства. Члены комиссии –
очень ответственные люди, уделяющие обще-
ственным задачам очень много личного времени.

Бюджет – это основной инструмент реа-
лизации определенной политики палаты. 
Какие основные направления расходования 
средств существуют, есть ли приоритеты, на 
которые руководство МГНП обращает особое 
внимание?

– Бюджет палаты должен преследовать лишь 
одну политику – это разумное планирование и
рачительное расходование каждого рубля член-
ских взносов наших коллег.

Что касается приоритетов, то все направления
деятельности палаты важны. Без сомнения, есть 
вещи, которые требуют особого внимания. На-
пример, материальная поддержка наших коллег, 
которые находятся на заслуженном отдыхе. Се-
годня это 28 человек, и ежемесячно они получа-
ют по 20 тыс. рублей к своей государственной
пенсии. Также оказываем помощь работающим 
нотариусам, которые по тем или иным причинам 
нуждаются в материальной поддержке, а так-
же выплачиваем по 15 тыс. рублей ежемесячно
несовершеннолетним детям нотариусов, рано
ушедших из жизни.

Важным направлением является проведение
научно-исследовательских работ. Конечно, у 
некоторых наших коллег такие расходы порой
вызывают возражения, ведь это функционал
ФНП. Но ввиду весьма странной позиции ФНП
или отсутствия с ее стороны какой-либо заин-
тересованности по вопросам тарификации и
самофинансирования нотариальных услуг мы 
вынуждены сами заниматься этим. МГНП вот 
уже несколько лет заказывает различные экс-
пертные исследования, в том числе в области
экономики нотариальной деятельности. Выво-
ды ученых помогают нам отстаивать интересы 
нотариального сообщества на уровне государ-
ственных органов власти. К примеру, эксперт-
ное заключение по нотариальной форме удо-
стоверения договоров ипотеки, сделанное
Институтом проблем рынка РАН, позволило нам 

аргументированно защищать свои интересы в
Государственной Думе и других органах власти.
Благодаря выводам ученых по тарификации но-
тариальных услуг – а они подсчитали, что при 
ставках, предусмотренных в Налоговом кодексе 
и Основах законодательства о нотариате, нота-
риусу для обеспечения своей деятельности при-
дется привлекать ежегодно примерно от 2,5 до 
3 млн рублей своих средств – нам до сих пор 
удается «удерживать» наши позиции по оплате 
правовой и технической работы.

Еще одним приоритетом для МГНП или, точнее 
сказать, мечтой является и приобретение своего 
«дома». Задача максимум, поставленная прези-
дентом К.А. Корсиком и одобренная Правлением,
это приобретение в собственность занимаемого 
сегодня здания в Бобровом переулке. Для это-
го требуется ряд шагов. Первое – заключение с
Правительством Москвы договора аренды тех 
помещений, которые ранее занимало ФНП. В вы-
полнении этой задачи большую роль сыграли 
лично К.А. Корсик и управляющий делами па-
латы Е.А. Черкасова. Далее ситуация будет за-
висеть от внесения изменений в порядок выкупа 
помещений Мэрией Москвы, на которые мы очень
рассчитываем и которые позволят нам сделать
третий, основной шаг. 

Тогда мы сможем значительно сэкономить на 
арендной плате, что составляет около 9 млн. ру-
блей в год.

Благотворительность в последние годы 
является достаточно весомой статьей рас-
ходов МГНП, сколько выделяется средств, и
планируются ли какие-либо изменения в 
этом направлении? 

– Несмотря на то, что на благотворительность
мы закладываем 1,5 млн. рублей ежегодно, эту
сумму можно было увеличить – ведь столько лю-
дей вокруг нуждаются в помощи. 

Что касается форм работы по благотворитель-
ной деятельности, у меня стойкое убеждение, что 
нам нужно сосредоточить усилия на каком-нибудь
одном объекте, допустим, взять под опеку ясли 
для детей, от которых отказались родители. Взять
на себя такую тяжелую ношу было бы здорово, и 
наши усилия имели бы более ощутимый резуль-
тат. Если у кого-либо из коллег есть на примете 
такое детское учреждение, предлагайте, обсудим.

Какие, на ваш взгляд, расходные статьи
недостаточно финансируются? И как, на ваш 
взгляд, можно решить проблемы?

– Нам хотелось бы выделять больше средств на 
благотворительность, на учебу нотариусов, на-
учные исследования, но мы не можем себе этого 
позволить из-за необоснованно высоких разме-
ров взносов, которые приходится платить в ФНП.
Совершенно очевидно, что и федералы должны
рассчитывать взносы из необходимости выпол-
нения сообществом конкретных задач на каждый 
финансовый год.

В рамках же полномочий палаты Правлени-
ем делается все возможное для обеспечения 
сбалансированности и прозрачности бюджета.
Мы благодарны нашим коллегам за поддержку
нашей работы и за своевременность и полно-
ту уплаты членских взносов. Сегодня в МГНП,
по большому счету, нет проблемы должников,
а если задержки есть, то они продиктованы объ-
ективными причинами.

Беседовала Антонина САШИНА

Окончание. Начало на стр. 1

Б Ю Д Ж Е Т  П А Л А Т Ы  –  Э Т О  З А К О Н 
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П ять лет назад мне было предложено
возглавить Комиссию по поддержке
профессиональной деятельности и со-
циальной защите нотариусов. В пер-

вую очередь для меня было очень важно сохра-
нить сложившиеся в палате традиции, поэтому
при формировании комиссии были сделаны пред-
ложения нотариусам, работавшим в прежнем со-
ставе. Это дало свои результаты, нам удалось со-
хранить все самое лучшее из накопленного опыта 
и на этой основе двигаться дальше.

Свою работу мы начали со знакомства с про-
токолами заседаний прежней комиссии, в ходе
которого обнаружилось, что до сих пор отсут-
ствовала какая-либо правовая база для решения 
вопросов, стоящих перед нами. В таких услови-
ях многое зависело от руководителя комиссии, 
а не от объективных факторов. Необходимо было
срочно разработать некие универсальные прави-
ла для оказания помощи нотариусам. Эта идея на-
шла поддержку у членов Правления МГНП и была 
успешно реализована. В настоящее время Правле-
нием Московской городской нотариальной палаты
утверждены три положения, все они опубликова-
ны на сайте палаты:

1. Положение МГНП об оказании материальной 
помощи нотариусам, сложившим полномочия в
связи с выходом на пенсию.

2. Положение МГНП об оказании материальной 
помощи нотариусам в связи с временной нетрудо-
способностью, беременностью и родами.

3. Положение МГНП об оказании материальной 
помощи несовершеннолетним детям умерших но-
тариусов.

С принятием этих документов в палате установ-
лен прозрачный и понятный механизм оказания 
материальной помощи в конкретных ситуациях.

С ВЫХОДОМ НА ПЕНСИЮ
Итак, нотариусы, проработавшие в должности 

частнопрактикующих нотариусов десять и более
лет и сложившие полномочия в связи с выходом 
на пенсию по старости, инвалидности и за вы-
слугу лет, имеют право на ежемесячные выпла-
ты, которые по инициативе президента МГНП 
К.А. Корсика составляют 20 тысяч рублей. В на-
стоящее время указанную материальную помощь 
ежемесячно получают 28 человек, два из которых 
добавились в текущем году. Кроме того, в рамках 
Положения ФНП о дополнительном пенсионном 
обеспечении, проводя взаимозачеты по взносам 
с ФНП, Московская городская нотариальная пала-
та дополнительно к этой сумме выплачивает еще
11 500 рублей тем, кто сложил полномочия в свя-
зи с выходом на пенсию по старости или инва-
лидности.

Принимая во внимание то обстоятельство, что
ежегодно количество пенсионеров увеличива-
ется, на Общем собрании нотариусов в конце
2012 года было принято Положение о фонде ма-
териальной помощи, в рамках которого в нача-
ле 2013 года единовременно на отдельный счет 
палаты перечислены 1 687 200 рублей в соответ-
ствии со сметой МГНП. В дальнейшем этот счет 
будет пополняться, а средства с него – использо-
ваться исключительно для оказания материаль-
ной помощи пенсионерам. Это дает уверенность, 
что старшее поколение нотариусов не останется 
без поддержки.

НА РОЖДЕНИЕ РЕБЕНКА
Палата единовременно оказывает материаль-

ную помощь в связи с рождением ребенка в разме-
ре 50 тысяч рублей вне зависимости от того, рабо-
тает нотариальная контора или нет, и по 30 тысяч 
рублей ежемесячно за весь период нахождения в 
отпуске по беременности и родам в случае, если
нотариальная контора в указанный период закры-
та. В этом году пополнение семейства случилось 
у трех наших коллег, и им были выплачены поло-
женные суммы. Двое из них получили в качестве
компенсации за неработающую нотариальную
контору во время нахождения в отпуске по бере-
менности и родам по 120 тысяч рублей. 

Предусмотрена материальная помощь нотариу-
сам и в связи с временной нетрудоспособностью. 
Если нотариальная контора не работает, Правле-
ние может принять решение о выплате нотариусу 
30 тысяч рублей в месяц за три месяца, начиная со
второго месяца нахождения на больничном листе.

ЕСЛИ ПРИШЛА БЕДА 
Несовершеннолетним детям умерших нотариу-

сов независимо от того, есть у ребенка второй ро-
дитель или нет, палата ежемесячно перечисляет 
на счет денежные средства. В 2013 году их размер
составляет 15 тысяч рублей. Это огромное подспо-
рье семьям, принимая во внимание, что в стране
все меньше остается вузов, которые имеют бюд-
жетное финансирование и за получение высшего
образования все чаще надо платить. Сегодня та-
кую помощь получают три ребенка.

Рассматриваем мы и вопросы оказания едино-
временной материальной помощи нашим коллегам 
в связи с тяжелыми жизненными ситуациями. Чаще
всего это бывает при необходимости сложных хи-
рургических операций. В этом году была оказана
единовременная материальная помощь трем нота-
риусам в размере 100 тысяч рублей каждому.

Также периодически мы помогаем нашим мно-
годетным коллегам. Так, недавно была выделена
единовременная материальная помощь в размере
100 тысяч рублей нотариусу Н.Н. Сидорук на орга-
низацию отдыха пяти несовершеннолетних детей.

К ПРАЗДНИЧНЫМ ДАТАМ
Традиционно в честь Дня Победы палата ока-

зывает единовременную материальную помощь в 
размере 25 тысяч рублей пенсионерам-ветеранам. 

К сожалению, с каждым годом их становится все
меньше – этот праздник встретили семь человек, 
все они уже старше 80 лет.

В конце года десяти пенсионерам, ранее рабо-
тавшим в ГНК, также будет оказана единовремен-
ная материальная помощь в размере 25 тысяч ру-
блей каждому. Понимание того, что их не забыли, 
дает им дополнительные жизненные силы, и каж-
дый раз они благодарят палату за помощь.

В конце ноября вот уже в пятый раз мы будем
чествовать наших коллег-юбиляров. В этом году 
это 104 нотариуса. По доброй традиции президент
палаты вручает виновникам торжества подарки и
благодарственные письма. Все это сопровождается
интересной концертной программой. За последние
годы практически все, кому исполнилось 50, 55, 60, 
65, 70, 75 лет, побывали на таких мероприятиях. 

ЧУЖИХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ
Важным направлением работы комиссии яв-

ляется оказание благотворительной помощи. 
В 2013 году МГНП было перечислено 100 тысяч 
рублей региональной общественной организации
«Материнская-память» и столько же – региональ-
ному благотворительному общественному фонду 
«Иллюстрированные книжки для маленьких сле-
пых детей». Палата взяла опеку над этими орга-
низациями еще в период руководства В.С. Репина
и до настоящего времени исполняет свои обяза-
тельства. Каждый год эти организации отчиты-
ваются о том, как были потрачены выделенные
им средства, и мы убеждаемся, что они приносят
большую пользу.

Начиная с 2012 года МГНП оказывает благо-
творительную помощь Федеральному научно-
клиническому центру детской гематологии, он-
кологии и иммунологии им. Дмитрия Рогачева. 
В этом году в очередной раз на территории боль-
ницы представители столичного нотариата выса-
дили деревья и цветы, на покупку которых палата
выделила 200 тысяч рублей, а маленьким пациен-
там были переданы подарки от нотариусов. 

 Не оставляем своим вниманием мы и Детский
дом № 5 г. Москвы. Накануне Нового года мы 
вновь планируем сбор пожертвований, на кото-
рые будут приобретаться так необходимые детям
одежда и обувь, и организуем для детей концерт-
ную программу. Пользуясь случаем, передаю всем
нотариусам сердечную благодарность директора
детского дома Завьяловой Елены Георгиевны за
все, что мы делаем для ее подопечных.

Хочу также выразить благодарность всем членам
комиссии и отдельно моему заместителю М.В. Ми-
рошниченко за ее активную работу по организа-
ции наших мероприятий. Во многом благодаря
Марине Викторовне в августе состоялась акция по-
мощи Можайскому социально-реабилитационному 
центру. Нужно отметить и работу Марины Викто-
ровны в команде организаторов празднования
20-летия внебюджетного нотариата города Мо-
сквы – праздника, который по оценке всех при-
нявших в нем участие прошел на очень высоком
уровне.

Конечно, все выше сказанное было бы невоз-
можно без конструктивной и последовательной
позиции Правления МГНП, которое всегда поддер-
живало предложения комиссии.

Ю.М. ПОКРОВСКИЙ,
нотариус г. Москвы

К О Л Л Е Г А М  В  П О М О Щ Ь
Отчет Комиссии по поддержке профессиональной деятельности и социальной защите нотариусов стал доброй традицией на страницах 
газеты «Буква закона». Такое внимание не случайно, ведь на вопросы ведения комиссии палата ежегодно выделяет более 10 миллио-
нов рублей, это одна из самых весомых цифр в общем бюджете МГНП.
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М ногие пилотные информационные
проекты вызывают интерес нота-
риального сообщества. Как прави-
ло, они перерастают в постоянную

практику и становятся частью нотариальной дея-
тельности.

Несомненно, в становлении нового всегда су-
ществуют проблемы развития и роста, но готов-
ность выйти к новым горизонтам определяет 
способность сообщества разрешить возникаю-
щие проблемы. Например, в последнее время но-
тариальное правовое поле постоянно находится
в режиме модернизации, и это затрудняет вне-
дрение информационных технологий в работу 
нотариуса.

Как показывает практика последних лет, зача-
стую эффективность работы нотариуса и всего
института в целом зависит от информационно-
технических служб Московской городской но-
тариальной палаты. Например, электронные
подписи требуют регулярного обновления. Мас-
совость запросов создает ситуацию, когда удо-
стоверяющий центр Федеральной нотариальной
палаты не успевает справиться, и дозвониться
до него становится невозможным. Здесь на по-
мощь приходит информационный отдел палаты, 
возможности которого, к сожалению, тоже огра-
ничены.

Именно поэтому Правление палаты взяло под
пристальный контроль все происходящее в этой
сфере в нашем сообществе.

В настоящее время одной из важных задач 
является обеспечение каждого нотариуса свое-
временной и финансово необременительной
информационно-технической поддержкой. К при-
меру, не все имеют возможность содержать по-
стоянного IT-специалиста. Более того, нередко
этим специалистам требуется помощь палаты в 
решении проблем, связанных с информацион-
ными системами, нотариальными базами данных, 
электронной подписью и пр. В связи с этим палата 
провела маркетинговые исследования и налади-
ла сотрудничество с двумя зарекомендовавшими
себя IT-компаниями, которые предложили прием-
лемые условия – информация о них размещена на 
сайте МГНП.

С другой стороны, все больше и больше нота-
риусы взаимодействуют с информационными
системами, количество электронных операций

постоянно увеличивается. Поэтому в палате идет
серьезная работа по повышению эффективности
работы информационного отдела, что позволит
быстрее и качественнее отвечать на поступаю-
щие запросы, освобождая нотариусам больше
времени для профессиональной деятельности.

Реалии информационного общества ставят
перед нотариатом еще одну непростую задачу – 
использовать новые, современные технологии
в своей деятельности. Например, уже сейчас 
использование электронной подписи стало по-
вседневной необходимостью. Внедрение же но-
ваторских технологий позволило бы расширить 
компетенцию нотариального сообщества. 

Когда встает вопрос о расширении компетен-
ции нотариуса, прежде всего по сделкам с недви-
жимостью, оппоненты прибегают к различным 
аргументам, не учитывающим усилий москов-
ских нотариусов по внедрению новых техноло-
гий. Одним из таковых является якобы до сих пор
встречающиеся в нотариальных конторах очере-
ди и связанные с ними неудобства граждан. Это
не что иное, как игра на застарелых штампах, где
нотариальная контора отождествляется с поте-
рей времени, сумятицей, архаичностью.

Конечно же, такие оценки не добавляют нам 
очков, и обидно, что усилия московских нотариу-
сов по развитию новых технологий остаются во
многом незамеченными. А ведь именно МГНП в 

2012 году стала лауреатом премии «Фемида» за
развитие IT-технологий. 

Нужно учитывать, что представители депутат-
ского корпуса являются такими же клиентами 
нотариуса, как и другие граждане, и оперируют
теми же понятиями о нотариальной практике,
как и все остальные. Поэтому нашей не менее 
важной задачей является предоставление легко-
го и простого доступа к услугам нотариусов. Это 
очень актуально, учитывая работу государства в
данном направлении. Тем самым мы продемон-
стрируем общественности и государственным
органам готовность нотариального сообщества
Москвы идти в ногу со временем. Чтобы при сло-
ве «нотариус» и у рядового гражданина, и у де-
путата появлялся образ современной, удобной и 
доступной услуги.

Первым этапом в решении данной задачи 
предполагается организация пилотного проекта
«Системы отправки электронного сообщения но-
тариусу» на сайте палаты, где пользователь при 
помощи интерактивной карты среди представ-
ленных нотариальных контор столицы сможет
выбрать участвующего в проекте нотариуса по 
удобным для себя критериям, в том числе по ме-
стоположению нотариальной конторы. Для мно-
гих людей возможность зайти в Интернет, за счи-
танные секунды найти ближайшего нотариуса
и отправить ему сообщение востребована. По-
добный сервис будет необходим также тем нота-
риусам, которые столкнулись с низким потоком
посетителей. Система отправки электронных со-
общений позволит им наладить взаимодействие 
с пользователями.

Таким образом, для продвижения в обществен-
ном сознании образа нотариуса как профессио-
нала, владеющего современными технологиями,
предлагающего своим клиентам услуги высо-
чайшего качества, нужно активнее использовать
достижения цифровой эры. И на этом пути нам
предстоит решить целый комплекс проблем как 
по информационно-технической поддержке, так 
и по внедрению новых современных технологий. 
И тогда нотариат сможет доказать свою способ-
ность справиться с любыми задачами, которые 
ставят перед ним государство и общество.

Е.А. АМЕЛЬКИНА, 
нотариус г. Москвы

Ш А Г  В  Б У Д У Щ Е Е 
Жизнь не стоит на месте. На наших глазах происходит внедрение информационных технологий в профессиональную деятельность
нотариуса. Задачи нашего профессионального роста как юридической корпорации оказались тесно связаны с информационной инте-
грацией нотариата с различными государственными учреждениями, регистрирующими органами, ведомствами, организациями. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГ!
Московская городская нотариальная палата сердечно поздравляет коллег!

В августе-сентябре 2013 года свой юбилей отмечают наши коллеги – нотариусы Москвы Зинаида Алексеевна Ломоносова, Лариса Николаевна
Киреева, Любовь Ивановна Якушева, Ольга Григорьевна Саломатина, Ольга Владимировна Скалдина, Ирина Михайловна Балакирева, Александра
Семеновна Цветкова, Лариса Георгиевна Лабзова, Марина Олеговна Шашлыкова, Лариса Эдуардовна Вроблевская, Людмила Николаевна Федорова,
Юлия Алексеевна Глинкина.


